



Rafael Doménech: “La revolución digital de la economía requiere más capital humano y mejor formación”

Descripción

“Hace falta más y mejor capital humano”, y “una formación mejor y más flexible” ante los retos de la revolución digital, afirmó **Rafael Doménech**, catedrático de Análisis Económico y responsable de Análisis Económico de BBVA Research, en una sesión del seminario [“La economía española en los próximos cinco años”](#) celebrada en la Universidad Internacional de La Rioja (UNIR).

El ciclo está organizado por el Consejo Social de UNIR, y dirigido y moderado por **Rafael Pampillón**, catedrático emérito de Economía de la Universidad San Pablo – CEU.

“Nuestro talón de Aquiles es el elevado porcentaje de quienes acceden al mercado laboral solo con la formación obligatoria”

Rafael Doménech advirtió que los jóvenes españoles “no están igual de preparados que los de otros países”, y que “nuestro talón de Aquiles es el elevado porcentaje de quienes acceden al mercado laboral solo con la formación obligatoria”.

La necesidad de invertir en educación es uno de los aspectos clave para dinamizar la economía en un entorno digitalizado y global, y “generar innovación y empleo productivo y estable”, según coincidió en señalar el ponente, con los dos panelistas que intervinieron en la sesión: **Milagros Dones**, profesora titular de Economía Aplicada de la Universidad Autónoma de Madrid; y **Víctor Gonzalo**, socio en *Economica Consortia SRL*.

Doménech explicó que “la productividad es clave”, aprovechando la revolución digital, ante **“el objetivo de España de retomar la senda de la convergencia”**.

“Productividad, innovación y competitividad” añadió son fundamentales para “reducir la tasa de desempleo sin incurrir en los desequilibrios anteriores, en una economía mundial más globalizada y sometida a una revolución tecnológica y digital sin precedentes, que afronta el reto de la sostenibilidad medioambiental y social”.

Para lograrlo expuso varios retos pendientes. Uno de ellos, es conseguir “un mercado de trabajo más eficiente y equitativo”. El actual no lo es suficientemente, debido, entre otros factores, a que “las regulaciones, condiciones, barreras y cargas de la economía española no se adaptan a la capacidad productiva de muchas de sus empresas y trabajadores”. Señaló que **la reforma laboral de 2021 “ha dado certidumbre pero ha sido poco ambiciosa”**, y que son precisas nuevas mejoras porque “las

tasas de desempleo de larga duración de España son de las más altas de Europa”.

“La excesiva atomización del tejido productivo en España explica hasta un 75% de la brecha de productividad con Alemania”

Otro reto es “aumentar el tamaño medio de las empresas”, dado que hay “una clara correlación entre productividad y tamaño”. Indicó que “la excesiva atomización del tejido productivo en España explica hasta un 75% de la brecha de productividad con Alemania”.

Este menor tamaño de las empresas **“explica la brecha en innovación, otro de los grandes retos de la economía**: las actividades de I+D se concentran en medianas y grandes”.

Entre las políticas para mejorar la productividad, el ponente incidió en varios frentes. En el mercado de trabajo, la necesidad de mejores regulaciones y mayor flexibilidad; y mejor capital humano y de las competencias digitales. En el mercado de capitales, **mejor financiación, información financiera y valoración del riesgo**; apoyo para la internacionalización de las pymes; e incentivos para fusiones, adquisiciones y acuerdos para aprovechar economías de escala. En innovación, **políticas para impulsar transferencia de conocimientos y tecnología a pymes**; y transformación digital de las empresas.

Recordó Doménech que España cuenta con **“una gran oportunidad con los fondos Next Generation de la Unión Europea”**, si bien “sus efectos económicos dependerán de cuándo, cómo y en qué se inviertan las ayudas”.

“La guerra de Ucrania, y sobre todo la incertidumbre que genera”, condiciona, no obstante, el futuro de la economía, añadió. Sus primeros efectos “la subida de los precios de las materias primas” implican “un fuerte choque de oferta en un contexto de presiones inflacionistas ya elevadas”.



Milagros Donés.

La profesora **Milagros Dones**, por su parte, indicó que la innovación es importante, pero que depende de los factores de productividad. “Hay que hablar de especialización productiva, para conseguir competitividad”; y puntualizó que esto “significa vender bien, no más barato”.

Milagros Dones: La economía española “está dominada por pymes cuando no por micro pymes”

“La productividad no va a tener una respuesta inmediata” porque la economía española “está dominada por pymes cuando no por las micro pymes”. Dones se preguntó si sectores que forman parte de la cadena de valor, como el transporte o la distribución, van a tener acceso a financiación de los fondos Next Generation.

Recordó que “**las pymes están a años luz en transferencia tecnológica, por ejemplo**”, y que las grandes corporaciones no son las más representativas, porque “la suma de lo pequeño en la economía española pesa mucho”.



Víctor Gonzalo.

Finalmente intervino **Víctor Gonzalo**, señalando tres grandes obstáculos para el crecimiento económico. El primero es la crisis de Ucrania, que **acaba con “los réditos de la paz**, que durante décadas de seguridad han supuesto una extensión planetaria de la capacidad financiera, permitiendo a todas las sociedades beneficiarse de tasas de crecimiento anteriormente desconocidas”.

Víctor Gonzalo: «Destinar dinero al sistema educativo es una de las inversiones con mayor rendimiento que podríamos imaginar»

El segundo, **la dinámica demográfica de España**, que calificó de “terrible” para la economía, con una población envejecida que “ve reducirse el colectivo en edad de trabajar en un porcentaje significativo”. Todo ello requiere políticas y reformas, aunque serán “limitadas y limitantes”. Indicó que España “necesita inmigrantes”, pero con competencias para incorporarse a una economía desarrollada. Será necesario “apostar por la inmigración” a ser posible de “alta cualificación”. Recordó que la economía danesa o norteamericana se han beneficiado de la atracción de alumnos de calidad hacia su sistema educativo. Lo cual requiere destinar dinero a este fin, pero esta es “una de las inversiones con mayor rendimiento que podríamos imaginar”.

El tercer obstáculo es “**la calidad de las instituciones públicas y privadas**”. Gonzalo mencionó, entre otros aspectos, “el ritmo de las reformas, la relación de las empresas con las administraciones”, y “el papel de los supervisores”, advirtiendo que “su calidad está bajo cuestión”.

Fecha de creación

10/03/2022

Autor

Alfonso Basallo

Nuevarevista.net